

M. Zerwick y M. Grosvenor, *A Grammatical Analysis of the Greek New Testament*, II, Biblical Institute Press, Roma, 1979, XXVII, 778, 15* págs. Este segundo tomo de la nueva revisión del *Analysis* va desde la Carta a los Romanos hasta el Apocalipsis. Es de notar la importancia del trabajo de Mary Grosvenor, quien desde 1970 trabaja en el Instituto Bíblico, en la adaptación, al idioma inglés, del *Analysis philologica* del P. Zerwick. Esta versión, que supone también una mayor elaboración, viene a ser un gran aporte para el conocimiento del Nuevo Testamento, especialmente para el uso en las Facultades de Teología.

TEOLOGIA; HISTORIA DE LA IGLESIA; ESPIRITUALIDAD

De la fe a la teología, Herder, Barcelona, 1977, 241 págs. Es la traducción del original catalán aparecido en 1973. Sus autores: un grupo de profesores de la Facultad de Teología de Barcelona. Todos los capítulos del libro tienen como método partir de la fe hacia la reflexión teológica: una fides quarens intellectum. Y, en este sentido, los autores ensayan una nueva reflexión sobre diversos puntos de la fe cristiana. Sus temas (qué es la salvación, pecado del mundo y pecado original, la resurrección de Jesús, etc.) responden a la inquietud actual de los alumnos estudiantes de Teología, y la respuesta también es actual.

F. J. Schierse, *Christologie*, Patmos, Düsseldorf, 2. Aufl., 1980, 140 págs. El autor de la Introducción al Nuevo Testamento nos presenta ahora su *Cristología*. Es una introducción temática al tratado, procurando condensar, en cada capítulo, lo esencial de la historia de la teología, y algunos de los problemas de mayor actualidad. El autor logra una síntesis loable: el libro resulta sabroso y profundo; el pensamiento surge claro y fácil de captar, y —a la vez— quedan señaladas las problemáticas que exigen una mayor profundización.

J. Ratzinger y H. U. von Balthasar, *Maria - Kirche im Ursprung*, Herder, Freiburg, 1980, 80 págs. Escrito por dos grandes teólogos contemporáneos, este pequeño libro, *Maria - La Iglesia en sus comienzos*, nos presenta a la Sma. Virgen María como esencia y medida de la respuesta sin reservas de la humanidad a lo que Dios dice y quiere. En el momento en que ella responde afirmativamente a la palabra de Dios, es la Madre de Jesús y la Madre de todos los creyentes. La obra alimenta la piedad mariana con un conocimiento teológico basado en la Sda. Escritura, la Tradición y las enseñanzas del Concilio Vaticano II.

K. Schatz, *Kirchenbild und päpstliche Unfehlbarkeit*, Gregoriana, Roma, 1975, 529 págs. El presente estudio, originado en la tesis doctoral del autor en la Universidad Gregoriana, presenta la *Imagen de la Iglesia y la infalibilidad papal* en la minoría de los obispos de lengua alemana en el Concilio Vaticano I. Después de una introducción sobre el juicio de la minoría conciliar en la investigación hecha hasta el presente, y sobre las tendencias teológicas que influyeron en aquélla, la obra se divide en dos grandes partes: I. La lucha por una posición común (antes, durante y después del Concilio); II. La postura de cada obispo (Ketteler, Schwarzenberg, Hefele, Rauscher,

Eberhard; Förster, Scherr, Deinlein...). La obra es una importante contribución para una matizada comprensión de las distintas tendencias tanto teológicas como de otra naturaleza en el seno de la minoría conciliar.

M. Rondet, Y. Raguin, *El celibato evangélico en un mundo mixto*, Sal Terrae, Santander, 1980, 144 págs. También perteneciente a la colección "Servidores y Testigos" esta obra tiene un carácter de reflexión teológico-espiritual alrededor del tema del celibato. Sus autores, ampliamente conocidos por su capacidad de expresar teológicamente las experiencias religiosas, elaboran este trabajo, surgido de una serie de encuentros en los que, en un ambiente de oración y reflexión, han abordado juntos, sacerdotes, religiosos y religiosas, el problema del celibato evangélico en un mundo mixto. La primera parte de la obra, por M. Rondet, se centra alrededor del título de toda la obra: el celibato evangélico en un mundo mixto. En la segunda parte, Y. Raguin, ensaya una honda reflexión acerca del carisma y la experiencia del celibato, para concluir sobre un tema esencialmente misional: celibato para nuestro tiempo. Una obra muy útil para sacerdotes, religiosos y religiosas.

J. Hoffmann, *Moraltheologische und moralpädagogische Grundlegung*, Patmos, Düsseldorf, 1979, 264 págs. Comentamos el tomo primero: *Pedagogía moral*. El autor comienza con una visión situacional, histórica y sistemática de una pedagogía moral. El segundo, tercer y cuarto capítulo aborda los problemas inherentes a los análisis empírico-críticos, los fenómenos del "deber" a la luz de una filosofía práctica, y una serie de tesis para la elaboración de una hermenéutica de teología moral. Como puede apreciarse por el enunciado de estos contenidos, la obra tiende a ser una reflexión teológica moral fundamental, o —como lo indica su título— *fundamento de moral teológica y pedagógica*. La juventud del autor promete mayores aportes en esta línea, que ha sabido mostrarse, en la obra que comentamos, seria y profunda.

Ch. Munier, *L'Eglise dans l'Empire Romain, Eglise et Cité*, Cujas, Paris, 1979, 307 págs. El presente volumen forma parte de la Historia del Derecho y de las Instituciones de la Iglesia en Occidente, y trata de los problemas familiares, económicos, culturales y políticos de los cristianos en la época de las persecuciones, y presenta un panorama de conjunto de la situación concreta de la Iglesia en la sociedad romana, desde el fin del siglo I hasta los comienzos del siglo IV. Se completará con otros sobre la organización de la Iglesia y la vida religiosa y cultural de las comunidades. La obra es seria y está a la altura de la obra de conjunto a la que pertenece. La abundante bibliografía y el índice de citas patristicas, de obras judías y profanas de la época (autores antiguos y derecho romano) lo hacen útil para la consulta sobre diversos temas que hacen a la historia actual de la Iglesia enmarcadas en su tradición y desarrollo, tales como p. ej. "el cristiano y la familia", etc.

Equipo Vida Nueva, *Del Papa Montini al Papa Wojtyla*, Ediciones Mensajero, Bilbao, 1979, 254 págs. Es una selección, hecha después de los acontecimientos, de los artículos publicados en la revista española *Vida Nueva*, a propósito de los 75 días que van desde la muerte de Paulo VI hasta la elección de Juan Pablo II, pasando por el papado efímero —pero rico—

de Juan Pablo I. En apéndice, diversos discursos de los tres Papas. Y como broche final, "humor papal": diversas figuras alegres sobre temas de los dos cónclaves.

Marquis de la Franquerie, *Un grand et saint Pape qui aimait la France, SS. Pie XII*, Editions de Chiré, Vouillé, 1980, 47 págs. Una visión profunda de la historia de salvación junto al deseo leal de defender la figura de Pío XII son las coordinadas en las que se mueve este trabajo, *Un grande y santo Papa que amaba a Francia*. Es conocida la postura histórico-teológica de este autor, y puede ser discutible, lo cual no quita mérito a esta obra, consecuente con el modo de ser y de pensar del mismo.

K. Wojtyla, *La fe de la Iglesia*, EUNSA, Pamplona, 1979, 125 págs. Recoge tres intervenciones del entonces Cardenal Wojtyla —hoy Juan Pablo II—: la primera, una entrevista sobre el sacerdocio en la Iglesia, en el ambiente del pos-Sínodo de los Obispos sobre el tema del sacerdocio ministerial (1971); la segunda, una conferencia en el CRIS de Roma (1974); y la tercera, los discursos pronunciados en Varsovia, en la fiesta de Corpus de 1976. La armónica fundamental es el hombre y su dignidad. Para quien nos hemos acostumbrado a oírlo hablar como Papa, nos resulta agradable leerlo en sus escritos de la etapa anterior de Cardenal y Obispo: nadie, en ningún cargo, se improvisa —de ley ordinaria—, sino que ya se lo aprecia en sus etapas anteriores.

Dom Helder Camara, *Las conversiones de un Obispo*, Sal Terrae, Santander, 1980, 214 págs. Formando parte de la colección *Servidores y Testigos* aparecen estas conversaciones con José de Broucker, periodista de *Le Monde*, *La Vie*, y actualmente director del Centro para la formación de periodistas de París. El diálogo se agrupa en diversos capítulos que tocan o la vida o algún pensamiento clave de la personalidad del Obispo de Olinda Recife. La personalidad fuerte y profética de este pastor de la Iglesia contemporánea aparece vibrante en el desarrollo de esta biografía dialogante. Se trata de la traducción castellana del original francés.

Instituto Histórico Dominicano de San Esteban, *Archivo Dominicano*, Salamanca, 1980, 351 págs. Este primer número del Archivo Dominicano se imprime en una fecha significativa: mayo de 1980, fecha en que se cierra el primer centenario del Primer Capítulo Provincial de la Provincia dominicana de España. La publicación tiene tres partes: la primera se refiere a las Actas de los Capítulos Provinciales de la Provincia dominicana de España; la segunda contiene la presentación y edición crítica de un libro hasta ahora nada usado por los estudiosos como ser el antiguo libro becerro del convento dominicano de Salamanca; la tercera parte reúne una serie de documentos referentes a la restauración de la Provincia dominicana de España. Una obra que aporta mucho material para el conocimiento y la investigación de la familia dominica española.

N. G. van Doornik, *Katharina von Siena*, Herder, Freiburg, 1980, 248 págs. Esta vida de Santa Catalina de Siena lleva un subtítulo sugerente que la sitúa —ya desde el principio— en el enfoque que quiere darle el autor y que refleja la misión de esta Embajadora de Dios en la Iglesia: *Una mujer que no se calló en la Iglesia*. El plan de la obra es histórico; sin embargo

el autor ensaya, a propósito de los problemas que se trata, una síntesis sobre el modo de actuar de la santa, su espiritualidad, su teología. Es notable cómo recorre estas pautas precisamente en los capítulos 5 y 16. Pero es a lo largo de toda la narración, ágil por supuesto, que se va gestando para nosotros la figura de esa mujer que no quiso callarse. Se trata de una obra de primera línea, hecha con competencia y fuerza, con capacidad de síntesis y convocatoria en lo referente a la ejemplaridad de la vida de los santos. Un buen aparato crítico de fuentes y notas completa esta obra, ciertamente recomendable.

B. Büchler, *Die Armut der Armen*, Kösel, München, 1980, 167 págs. Un tratado acerca del primigenio sentido de la pobreza monástica, en un esfuerzo notable por actualizar su significación. La obra comienza con una descripción de la situación histórico-cultural centrada en la intuición pacomiana. Luego se detiene en un análisis serio sobre las fuentes pacomianas para plantear, en base al marco explicitado hasta aquí, el problema de la pobreza. Un apéndice crítico de las fuentes, completado con un buen aparato crítico, concluye la obra. Se trata de una de esas obras de revisión que saben moverse con agilidad y rigor científico tanto en el campo de la historia como en el de la teología espiritual. Esta "interdisciplinariedad básica" otorga al estudio una categoría poco común en el tratamiento de un tema, *la pobreza de los pobres*, que tiene incidencias radicales en las opciones actuales de la vida religiosa. El recurso a la inspiración primigenia siempre es inspirador porque conlleva el carácter de "clásico", y —por tanto— ilumina los caminos a seguir rescatándolos tanto de las utopías como de los restauracionismos. No dudamos que esta obra, elaborada con tanto cuidado, resultará de suma utilidad para profundizar el voto y la virtud de la pobreza en los Institutos Religiosos.

CATEQUESIS; PASTORAL

J. Guitton, *Mi pequeño catecismo*, Herder, Barcelona, 1981, 143 págs. Nos parece una versión modernizada del clásico catecismo de "preguntas y respuestas", ahora presentado como un diálogo entre un "maestro y un discípulo" (en el cual, el primero no es el único que responde, así como el segundo no es el único que pregunta, como sucedía en el catecismo clásico). El autor finge que está dialogando con un "niño", creemos que le hará bien a más de un "hombre" o "joven" en edad, pero que en la fe es como un niño (y no en el sentido evangélico del término). Divide la doctrina cristiana en cinco partes (verdad y comunión, reglas de vida, misterios de la fe, vida divina en nosotros, vida eterna). Termina con unas oraciones y dos símbolos de la fe.

Grundriss des Glaubens, Kösel, München, 1980, 263 págs. Como lo indica el subtítulo, *Compendio de la fe*, es un catecismo católico para la enseñanza de lo fundamental y central de la fe cristiana como la abraza la Iglesia Católica en su vida y tradición. El Catecismo se divide en cuatro partes: I. *El Padre nuestro*: los cristianos oran a Dios como al Padre de todos los hombres. II. *El Credo Apostólico*: los cristianos dan cuenta de lo